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「モニターの皆様からのご意見・ご感想」集計結果 

「たかもり№152号」（令和４年７月発行）  

  

回答者 ９名中９名 

 

 

項目№1【表紙（1ページ）】 

評価（人数） A（3） B（3） C（2） D（1） E（0） 無評価（0） 

 

○ご意見・ご感想 

雑誌だと、目次の一番最初に大きく、その号の特集が載ると思います。「議会だより」の今号

の特集はなんでしょうか。p2から順番にでいいでしょうか。 

【議会だより編集委員会】 

今号の特集は P4.5 のサッカー場視察になります。P2 は 6 月定例会内の事業のピックアップ

になります。 

見て嬉しくなりました。ウクライナの方々にお会いしてないのですが、写真で会えた気分にな

れました。少年の横顔の笑顔に希望を感じます。この場所がどの辺りか分かるような記載があっ

たら良いと思います。 

一般的な作業風景ではなく、ウクライナの方たちとの共同作業ということがはっきりわかるよ

うに、ウクライナの方をメインにした写真を使ったほうが良いと思います。 

ウクライナの方々との種まきをしている様子が分かりにくい感じがします。正面の集合写真み

たいなものとか小さなカットでも加えた方がよかったのかなと感じる。 

高森町ならではの取組が紹介されるのは良いと思います。マスクをしながらの作業ですので仕

方ありませんが、正面から撮るなどして、ウクライナの皆さんの表情が分かるともっと良かった

と思います。 

すっきりして良い。 

「平和の種プロジェクト」のタイトルに添った、種まきの一風景それぞれの想いの違いが映し
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出されているように感じられました。 

正面から顔が写らないように気をつけて上手く撮ったという印象も受けました。 

撒いている写真もいいですが、ひまわりが開花した写真も載せてほしかった。 

ウクライナ避難者の皆さんと町民が一緒に作業している写真は、高森に来られた方たちが、町

になじみ、自立を目指していることを感じられる。18ページで「平和の種プロジェクト」につ

いても説明があって、より伝わる。 

 

 

項目№2【議案ピックアップ 定例会（2.3ページ）】 

評価（人数） A（1） B（2） C（6） D（0） E（0） 無評価（0） 

 

○ご意見・ご感想 

ｐ３の議決結果の表のどの項目をピックアップしたのか、ピックアップしたのはこれですよ

と、例えば契約案件の２項目の下市田工業団地は、ｐ３の契約案件の２項目と３項目とわかるよ

うに、何かワンポイントを付けたらと思います。そしてｐ２のピックアップで取り上げなかった

ものも、ただ「～～について」と並べるだけでなく、一言でいいから説明が欲しい。ページを増

やしてはいかがでしょうか。そうなれば、議案ピックアップ・定例会が当然トップ記事になるで

しょう。あと、だれがまとめたのかわかるようにしてほしい。 

【議会だより編集委員会】 

ピックアップのワンポイントについて、分かりやすい紙面づくりに努めていきます。 

文責については、記載のない記事に関しては編集委員全体責任としています。 

とても見やすくまとまっていて良いですね。オンライン参加が可能になって良かったですね。

必要だと思います。 

左のページの町からの上程案件（３ｐ）は無味乾燥な硬いイメージですが、右ページ（２ｐ）

はそれと対比させて、具体的で解りやすくて良いと思います。 

定例会の議決結果は、きれいにまとまっていた。 

「オンラインでの参加可能に」がタイトル位置にあるため、ページ全体が本件に関わる内容だ



3 

 

 

 

 

 

と勘違いしてしまいます。特筆すべき内容であれば、別枠の見出しにした方が良いと思います。

その上で、オンライン会議の内容について掘り下げて説明しても良いと思います。一定の条件の

もとで委員会へのオンライン参加が可能になったことは、まだ全国的には少ない取組ですので、

もっと広く町民の皆さんにも知っていただき、町政に関心を持っていただく機会になればと思い

ます。 

定例会 議案の項目をすっきり表示してほしい。 

【議会だより編集委員会】 

更なる読みやすさを目指して、編集に努めてまいります。 

「オンラインで参加可能に」の見出しが 2 ページ全体の見出しのように受け取れて、何を対

象にしているのかわかりづらかった。条例案件で適用される事と理解しましたが… 

ウクライナ避難民の人道支援事業の委託料の内容をもう少し詳しく知りたい。 

【議会だより編集委員会】 

ピックアップ案内の簡潔さと注目度の高い項目説明のメリハリに努めます。 

いつも思うことですが、限られたスペースでの文字数では、詳しい内容がまったくわかりませ

ん。早くＷＥＢ化していただき、リンクから情報が見られるようにしてほしいです。 

【議会だより編集委員会】 

議会のホームページの内容や使いやすさを検討しています。ご指摘いただいた点についても検

討してまいります。 

見出しの大小が分かりづらい。○大白抜き○中枠○小楕円二重線なのか、○大白抜き○大楕円二重

線○小枠なのか… 

案件の構成を理解していないので見出しの構成は頼りたい。いや、3ページ見て分かった。「一

般会計補正予算」は白抜きじゃね？ 

【議会だより編集委員会】 

いただいたご意見を参考に紙面づくりをしてまいります。 
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項目№3【サッカー場視察 町民の想いは今（４・５ページ）】 

評価（人数） A（ 4） B（ 4） C（ 1） D（ ） E（ ） 無評価（ ） 

 

○ご意見・ご感想 

ｐ４、いい内容でした。それだけに誰のレポートなのか、載っていないのが残念。 

ｐ３、これも実名でなくていいから、（牛牧・６５歳）とか、どういう人の意見か入れられる

範囲で入れたかった。これも誰がこの意見をまとめたのか入れてほしかった。小学生のインタビ

ューも。もったいない。 

【議会だより編集委員会】 

P4 など、編集委員皆で文章構成を整えている場合は文責の記載をしていません。 

親子や町民の想いが分かって良い。ゴルフ場の天然芝の管理で、第一級発ガン物質のラウンド

アップ農薬が使用されています。サッカー場が天然芝になる場合、当農薬の害について配慮して

ほしいです。 

【産業建設委員会】 

今回計画されているサッカー競技場は、ロングパイル人工芝で計画されています。アップスペ

ースの野芝は農薬を使用しないよう要望します。 

サッカー場の建設については、町民の中でも話題性が高く、しかも唐突に提案されたというイ

メージを持っている人が多いのではないでしょうか。これについては、前１５１号で多少の記述

はありますが、議会としての意見や提案等もう少し詳しい説明が欲しいと思います。また「町民

の思い」を増やして、子供さんたちへのインタビューは減らしても良いのではないでしょうか。 

下線部分の回答【議長】 

議会として行政側に丁寧に詳しく説明するように要望をしています。 

また、議会だより、ホット情報便などにより詳しい情報をお知らせしたいと思います。 

【議会だより編集委員会】 

3 名のお子さんに代表として質問に答えていただきました。記事スペースの広さ等お子さんに

も読みやすいよう工夫をしたこともあり、お子さんの取り扱いが多く感じてしまったかもしれま

せん。 
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大人の方々にご協力いただいた回答の中には、同じ内容を含むものもあり、編集上はそれをま

とめさせていただいたため、数として少ない印象を与えてしまったと感じています。 

子供達の嬉しそうな顔、言葉が知れて良かった。 

視察の様子もあり、サッカー場への関心が高いと感じた。  

町民の皆さんが関心を持っているサッカー場建設に関して、各視察先の状況が記載されてい

て良いと思います。 

ただ、SDGs のロゴがこのページだけタイトルに記載されている意図がよく分かりません。

長野県がリーダーシップをとって信州 SDGｓに取り組んでいることは分かりますが、このペー

ジだけが SDGｓに関連するのではなく、様々な取組が SDGsに関連するので、このロゴを入れ

るのであれば、全て関連する取組にも記載すべきだと思います。 

また、町民の想いで紹介されている意見は、率直な意見だと感じます。お子さんがいるご家庭

やお子さん自身が描く夢を実現できるような場所として、町だけでなく、町民の皆さんも一緒に

つくり育てていければと思います。 

下線部分の回答【議長】 

町民の誇れる施設として幅広い皆さんの意見を聞き建設されるよう議会としても行政に要望

し注視していきます。 

【議会だより編集委員会】 

ＳＤＧｓは多くの項目に関連しますので、紙面づくりへの取り扱いを検討してまいります。 

特になし 

サッカー場建設決議後、ようやく町民が認識し始めた今、議会で様々な角度から検討している

状況を町民に伝えていく姿勢を今後ともお願いしたいと思います。 

５ページ － サッカー場建設については、大きな声を出せる反対意見ばかりが目に付く中で、

町民のインタビューを試みたり、意見を取り入れてくれて、今までにない素晴らしいページ構成

だと思います。特に未来を担う子たちの意見や感想を聞くことはとても重要なことだと思いま

す。我々大人はこの子ども達のために何をするべきなのかという視点を、忘れてはならないこと

を教えてくれるとてもいい内容だったと思います。 

いつまでも蘭ミュージアムのことを言うだけではなく、子ども達のために大人が一肌脱いでや

るっていう絶好の機会だと感じる。そんなことを考えている自分にとっては良いページ。 
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項目№4【一般質問（6～１６ページ）】 

評価（人数） A（ 2） B（ 4） C（ 2） D（ ） E（ 1） 無評価（ ） 

 

○ご意見・ご感想 

各ページ、ｐ７のように「学校給食の食育推進状況は」のメインタイトルと「健康福祉課長 今

まで以上に積極的に取り組みたい」のサブタイトルになっているけれど、▽質問のところのどこ

を取ったメインタイトルか不明。３つの質問への健康福祉課課長さんの３つの回答となる部分

を、三浦さんの質問のように、ポイント、ポイントをゴシックにしてもらったほうが読みやすい

と思う。この体裁を続けるなら、２つ目の質問も同じ体裁に。メインタイトルの横に教育委員会

事務局長さんも同じ扱いでサブタイトルをつけるべき。質問・答弁・質問・答弁・・・ 

とテンポよく続けられると、読むほうは読みやすい。 

三浦さんの最初の１５行も、質問に入れてもらったほうがよかった。 

佐々木さんのところ、１つ目の質問のメインタイトルと町長のサブタイトル、２つ目の質問の

メインタイトルと町長のサブタイトル。みなさんの質問・答弁がこのスタイルで行けるなら、こ

のスタイルでもと思ったのですが、建設課長さんがそうなってませんでした。やはりこのスタイ

ルは難しいと思います。 

【議会だより編集委員会】 

一般質問のページは、各議員の責任で記事を書き、掲載しています。分かりやすい編集に努め

ます。 

分かりやすく、要点がまとまっていて良いと思います。子育て支援や食育についての、さらな

る改良が楽しみになりました。期待しています。学校給食の歴史について、深掘りし、ＧＨＱや

小麦、マーガリン（トランス脂肪酸）、牛乳の害についても考えてほしいです。 

【本島議員】 

子ども達の成長に欠かせない食の事に関し今後も取り組んでまいります。 

それぞれの議員さんの立ち位置が理解できる内容だと思います。また、個人ごとのタイトルが

抽象的でなく具体的で良いと思います。議員さん方には、質問・提案しっぱなしではなく、過去

の質問・提案に対する進捗だったり、ほかの議員さんと違うテーマばかりでなくても、関連性の



7 

 

ある質問もあっても良いと思います。 

【議長】 

一般質問は幅広い視野に立ちテーマ、質問項目を決めています。過去の質問については議会だ

よりの追跡により進捗、現状を説明しています。 

議員の皆さんが町の様々な事を考えてまとめてくれた記事は興味の湧く内容でした。特に個人

的ですがサッカー場、山地災害危険区、土地利用計画は自分が知りたかった記事でしたし、見出

し（タイトル？）が読みたいと気を惹きつけるものでした。 

質疑の組み立てが記載されているので、何を議論したいのかが分かりやすいと思います。 

一方で、文字だけで見ると、質問に対して答弁がかみ合っていないやり取りがあるように感じ

ます。事実を説明するような答弁はきちんと説明がありますが、考えや方針を問うような質問に

対しては、より明快な答弁を引き出せるように、より掘り下げた議論が展開されることを期待し

ます。 

下線部分の回答【議長】 

一般質問にあたっては、今以上に聞き取り調査、関係施設の調査などにより深い質問ができる

よう努力してまいります。 

【議会だより編集委員会】 

一般質問のページは、各議員の責任で記事を書き掲載しています。ご指摘の部分について、意

図が伝わるよう改善してまいります。 

特になし 

ご縁がありウクライナの皆さんを受け入れた高森町ですが、戦争の被害者はウクライナの皆さ

んだけではありません。手厚い支援を議会からの要望書として提出した事に、少し違和感を抱い

てしまいました。勿論困っている人に手を差し伸べるのは必要に応じてすべき事ですが… 

【議長】 

町の中には大変困っている方もいます。状況を確認し行政に要望を行っていきます。 

①８Ｐ - 『2050 年ゼロカーボンニュートラルアクションプラン』の達成にむけて、議会と

してはどう取り組む予定なのか教えてください。昨年 3月に壬生町長と高森町議会が共同で表明

した「長野県高森町ゼロカーボンシティ宣言」は、町民がまだその経緯や背景を十分に理解でき

ていない状況の中、脱炭素の認識を高めるためにも、議員さん達には説明責任があるのではない
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でしょうか？具体的な取り組みについて、議会としてもしっかり表明していただく必要がありま

す。 

②９Ｐ - サッカー場に関しては、視察した内容をどう取り入れ提言し活かす（活かした）の

か、今後のレポートをぜひお願います。 

①の回答【三浦議員】 

議会としてどう取り組むかは具体的な予定はありません。公表されたアクションプランに添っ

て着実に進められているか注視します。 

一議員として、ゼロカーボンに向けて町民の意識を高められればとの思いで一般質問しまし

た。 

②の回答【北沢議員】 

人工芝や充填されているゴムチップが予想以上に削れて、風下に溜まっていました。川に流れ

込まない対策等を求めてまいります。 

三浦さんのように、質問の前に、自分の考えを、全員が入れてほしい。当日、発言していない

ことは載せてはいけないのかな？「どうして今、それを質問するのか」を聞きたい。 

【議会だより編集委員会】 

現在、一般質問のページは、編集マニュアルに沿って各議員の責任で記事を書き、掲載してい

ます。 

 

 

項目№５【追跡モニター会議（17ページ）】 

評価（人数） A（2） B（3） C（2） D（） E（） 無評価（2） 

 

○ご意見・ご感想 

追跡。まず、誰の質問か。（答弁は総務課長と載っているのに）。そして誰が「その後」の記事 

を書いたのか。いい企画なのに、これも名前が載っていないのが残念。 

追跡・モニター懇談会。「（北沢 記）」。これがあると安心して読める。ちゃんとだれのレ

ポートなのか載っているのはここと編集後記だけだった。でもこういうコーナーは、ぜひ続けて
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ほしいと思います。 

【議会だより編集委員会】 

文責については、記載のない記事は編集委員全体責任としています。 

写真の大きさも丁度良く、見易くて良いと思います。モニターに興味を持つ人が増えると良い

ですね。 

「追跡」は 1項目だけではなく２～３項目を設けて町民目線での意見を町に上げてもらいたい

と思います。 

【議会だより編集委員会】 

いただいたご意見を参考に検討してまいります。 

特になし  

過去の答弁に対する、その後の取組詳細が取り上げられており、大事なコーナーだと思います。

今回は、計画策定を予定している案件で、かつ国の要望があるため、既に取り組む必然性がある

ものですが、過去に議会で検討するとされたものや研究を進めていくとされたものに対する追跡

も行っていただけると良いと思います。 

【議会だより編集委員会】 

過去１年以上前の一般質問の案件が対象ですが、関心や重要性の大きなものを選択していま

す。 

記入なし 

要支援者個別計画の作成が、各分野での連携の中で進められている事を知りました。 

異常気象で重大な災害発生の可能性が高まる昨今、命を守るためのシステムづくりに期待して

います。 

【総務民生委員会】 

防災の日を契機として、全国で「要支援者個別計画」の策定が進められています。高森町でも、

本年度は健康福祉課が中心となって試行的に「要支援者個別避難計画」のモデル策定を進め、令

和５年度から各地域でも作成いただくように計画しています。 

しかし、自治会未加入の世帯や一人世知が増加していることもあって難航しているのが実態で

す。遅々とした取り組みですが、議会としましても「全町民の共助の心」を育てていただくべく

町の事業に協力してまいります。 
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項目№６【裏表紙（18ページ）】 

評価（人数） A（3） B（5） C（1） D（） E（ ） 無評価（ ） 

 

○ご意見・ご感想 

モニター会議の開催状況を載せても意味がないのではないでしょうか？（情報が古すぎ） 

それよりも、モニター会議で出た意見に対し、今回の議会だよりでどのように改善したか、ど

のように反映したか、あるいはどう答えたかが書かれてないと、ただの事後報告です。 

【議会だより編集委員会】 

会議を行なったことを町民の皆さんに広く伝えるために掲載しました。 

モニター会議の説明に 12行、もったいない。 

【議会だより編集委員会】 

議会全体に関心を持っていただきたく掲載させていただきました。 

表紙の写真には（斎藤 記）。編集後記に書きましたが、みんなの声のように全員実名でなく

ていいと思います。（大島山 主婦）とか、なんとか入れてほしいと思います。 

【議会だより編集委員会】 

文責については、記載のない記事は編集委員全体責任としています。 

表紙の写真の説明があって良いと思います。パノラマビレッジの場所が分からない人にも分か

るような、簡単な地図があると良いと思います。ハーモニックロード、いるもんで近く等 

【議会だより編集委員会】 

わかりやすい紙面づくりをしてまいります。 

「みんなの声」は身近な方の声が聞けるので親しみが持てます。 

表紙の写真の説明を読み、ウクライナへの支援金寄付に活用されるため、多くの町民の方々の

参加を感じることのできる写真がよかった。皆で力を合わせてる様子と「あったか森」を感じま

した。 

みんなの声では、20年後の未来に対する期待を持たれている方、それぞれのお立場で町政に 
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項目№７ 議会だよりで扱って欲しい内容・必要としない記事はありましたか 

ご
意
見 

特になし 

各議員さんが、主体的に行動され、その活動を報告したい場合、PRできるページを作

られたらどうでしょうか？ 

【議会だより編集委員会】 

掲載の内容は「議会として行ったこと」の報告が主な内容となっています。 

ＳＮＳやチラシ等で活動報告をしている議員もいます。 

今話題になっている「舟券売り場開設」についての議会としての説明が欲しいです。 

【産業建設委員会】 

場外舟券売り場設置については、９月議会で出された２つの請願を、休会中継続審査に

しました。後日、請願採決の結果を報告することで説明にかえさせていただきます。 

関心を持たれている方がいることを知り、嬉しくなりました。 

表紙の写真についてですが、表紙で紹介されたプロジェクトに参加されたウクライナの皆さん

の感想が少しでも紹介されるとより良いと思います。 

みんなの声 広く話題の人のピックアップでも、議会に関係なく登場してみてはいかがです

か。 

【議会だより編集委員会】 

参考にさせていただきます。 

大勢の方が協力して、広い土地にひまわりの種がまかれている様子がよくわかりました。 

作業を通じた出会いから、コミュニケーションが生まれ、土地の活用にもなり、販売にまでつ

なげていく循環型の取り組みです。 

ひまわりが満開になっている写真が欲しかったです。 

「みんなの声」とても良い記事なのですが、ページを増やせないとしたら、2人のうち 1人を

町議にしてほしい。 

【議会だより編集委員会】 

町民の皆さんの声を載せるコーナーにしています。 
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ウクライナの方々の今の生活など、支援金のことだけでなく、学校、仕事、言葉等、こ

れからの町としての関わり方など、足りないこと、困っていること、など、ちょっとした

ウクライナの皆さんの声、様子などを毎回少しずつ発信できるコーナーみたいなもの。 

【議会だより編集委員会】 

掲載について検討してまいります。 

やはり議員紹介コーナーがあると、一般質問のページも、より関心を持って読んでもら

えると思います。  

【議会だより編集委員会】 

掲載の内容は「議会として行ったこと」の報告が主な内容となっています。 

ＳＮＳやチラシ等で活動報告をしている議員もいます。 

特になし 

特になし 

細かくページを分けてしまうと、載せる情報量がなくなるので、最初の４ページくらい

を特集ページとして、重要な情報を詳しく伝えるような形にしてはいかかでしょうか？ 

ＷＥＢページがあれば、詳しい内容はそこに載せることが出来ますが、それができない

のなら特集ページで対応できると思います。 

【議会だより編集委員会】 

ご提案の点について委員会で検討してまいります。 

例えば、サッカー場とか舟券売場とか、リニアとか湯ヶ洞とかキャンプ場、グランピン

グに関して町民からどんな声があるのか、公平に広く紹介してほしい。 

【議長】 

一般質問などで関心のある事業について質問したり議会だより、ホット情報便などでそ

の時々の事業を取り上げていきます。 

【議会だより編集委員会】 

町民の皆さんの関心のある事業を議会の目線で特集として取り扱っています。 
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項目№８ その他、議会活動・議員活動に関わること 

ご
意
見 

特になし 

いつも精力的なご活動ありがとうございます。お身体、ご自愛くださいませ。 

特になし 

返信封筒ありがたかったです。 

難しい内容を分かりやすくまとめてくださり、読むことの苦手な私も少しずつではあり

ますが、読みたくなるページも出てきました。 

前回の議会だよりに比べて余白が少なく、違和感なく読むことが出来ました。 

また、前項でも触れましたが、議員の皆さんがどういう方であるのかを知ると、より議

会に関心を持ってもらえると思います。編集後記を書かれている議員の方の紹介に変える

等の検討をしていただけると幸いです。 

【議会だより編集委員会】 

掲載の内容は「議会として行ったこと」の報告が主な内容となっています。 

ＳＮＳやチラシ等で活動報告をしている議員もいます。 

広域情報で高森にある消防署が移転の話があるようです。機会を見て情報をお願い致し

ます。 

【総務民生委員会】 

高森消防署の移転については、現在飯田広域消防本部と連携して「天竜川かわまちづく

り事業」の一環として進められています。令和４年度の予算にも「令和７年度の供用開始」

を目標に全体基本構想の策定の予算が計上されています。今後の動向につきましては、町

の公報誌「あったかもり」等への掲載を担当課に要望してまいります。 

特になし 

時代は大きな変化を迎えています。５ページのように、新しい取り組みをどんどん推進

してほしいです。若い議員さんたちには、新しい発想でもっと活躍していただきたいです。 

【議会だより編集委員会】 

いただいたご意見を参考に精進してまいります。 

嫌われる勇気を持って自身の考えを町民に伝えてほしい。 

議員の口から地元の人に「ゼロカーボンは大事」って言ったことある人いますか？議長

が宣言しているんですよ。 

【議長】 

議員も率先して地球環境を守る努力をしていきます。 


